



Pucallpa: ¿La más grande barriada de la Selva?

Por Roger Rumrill

La ciudad de Pucallpa —a orillas del imponente Ucayali— es hoy uno de los fenómenos sociales y económicos más interesantes de la Selva peruana. Se la compara frecuentemente con Chimbote. Y, al igual que ésta, vive la conmoción de un crecimiento explosivo y caótico que se revela en los dos calificativos que se le enrostran: la más grande barriada de la Selva y capital industrial de la Amazonía Peruana.

MAY-USHIN
Pucallpa es capital de la provincia de Coronel Portillo y la segunda población en importancia en Loreto, después de Iquitos. Su origen se remonta más o menos a los primeros meses de 1883, cuando el sanmartinense Eduardo del Aguila Tello —a quien se considera el fundador— explora las tierras altas y coloradas que los indios chamamas conocían como May-Ushin (tierra roja). Las tierras descubiertas por Del Aguila Tello atrajeron bien pronto la atención de los chamas y de otros colonos, en su mayoría procedentes del Departamento de San Martín. Así, en pocos años, el lugar se fue convirtiendo en una población de considerable importancia. Empero, Pucallpa, antes que nada es hija de la carretera, porque su verdadera historia económica

empieza aproximadamente en 1943 cuando se abre la vía Huancayo-Pucallpa. A partir de 1945, Pucallpa da el gran salto. Su población, que no sobrepasaba las cinco mil almas entonces, rápidamente se multiplica hasta alcanzar, en los últimos años, —en una explosión demográfica sin precedentes en la Selva— a la cifra de setenta mil habitantes.

CAPITAL INDUSTRIAL DE LA SELVA

Pucallpa es la prueba irrefutable de que, si aspiramos a cambiar el status de nuestras aisladas y languidecientes ciudades amazónicas, el primer paso es el de las comunicaciones.

En el sistema vial la razón fundamental del "despegue" pucalpino. Ubicada como nexo geográfico entre la Selva Baja y Alta y la Costa, es, al mismo

tiempo, primer puerto fluvial del Ucayali, terminal terrestre de la más importante carretera de penetración del país, y puerto aéreo activísimo.

Actualmente, Pucallpa es el íman de los inversionistas que son atraídos por las facilidades del transporte tanto fluvial, como terrestre y aéreo, especialmente con los mercados de la Costa. Un ejemplo de lo que venimos diciendo son las cifras: en 1967, la Comuna de Coronel Portillo expidió 250 patentes industriales que se cristalizarán en los próximos años. Y, últimamente, se han hecho inversiones millonarias en las fábricas de ensamblaje de motores "Penta", "Archimedes" e "Hitachi"; en las tres fábricas de triplay, de una papel, y los treinta aserraderos que arrojan el mayor volumen de madera aserrada en todo el país.

UNA GRAN BARRIADA

Como Chimbote y otras ciudades peruanas emergentes, Pucallpa refleja, paralelo a su desarrollo económico, crecientes problemas de orden social y urbano.

Se dice que es la más grande barriada de la Selva peruana porque, pese a su nivel agropecuario e industrial y a su volumen demográfico, carece de indispensables servicios de agua y desagüe y, en el aspecto urbano, sus calles polvorientas y sin pavimento configuran un rostro de barrio marginal.

LA TIERRA PROMETIDA

Como centro umbilical hacia donde converge actualmente el mayor movimiento económico de la cuenca amazónica, Pucallpa también es el centro de un proceso de movilidad demográfica cuyo único antecedente está en la época del caucho.

En efecto, desde fines del siglo XIX hasta principios de la Primera Guerra Mundial se operó un éxodo poblacional desde la Selva alta: Moyobamba, Rioja, Tarapoto, etc., hacia Iquitos. Pueblos enteros se despoblaron porque sus habitantes partían hacia los llanos en busca del oro negro.

Hoy el fenómeno se repite. Se cree que la población inmigrante de Pucallpa asciende a 30 mil almas, en su mayoría sanmartinenses. Ahora no es el caucho el señuelo, sino la posibilidad de integrarse a los sectores productivos agrario e industrial. Es la nueva "Tierra Prometida".

UN EJEMPLO A SEGUIRSE

La súbita emergencia política (los pucalpinos también están buscando crear el Departamento de Ucayali, con su capital Pucallpa), social y económica de la urbe ucayalina marca las pautas de un proceso a seguirse en la Selva. Este proceso, que se está cumpliendo en parte en la capital nombrada, se da en tres niveles: primeramente, la infraestructura vial que favorece la colonización. La promoción del sector agropecuario facilitado por las vías de comunicación y las ventajas del acceso a los mercados de consumo y, finalmente, el paso hacia la meta industrial.

Las perspectivas de cambio en Pucallpa son alentadoras, a pesar de los múltiples escollos derivados del aún deficiente estado de la carretera, de las lentas comunicaciones fluviales, y del defectuoso régimen de tenencia de tierras, entre otros factores negativos. Este panorama será mucho más halagador de llegarse a concretar la carretera multinacional de Cruzeiro do Sul-Pucallpa. Para ese entonces, la capital de Coronel Portillo, integrada en su totalidad al resto del territorio nacional y con vínculos internacionales, podrá ser la primera ciudad de la Amazonía Peruana y una de las más importantes del país.

EL MUNDO AL DIA

Rusia y Nixon

Por Jaime Miravittles



Hay dos cargos en el mundo que, cuando sufren modificación, inauguran la posibilidad, si no la seguridad, de una evolución política trascendental. Nos referimos, naturalmente, al cargo de Presidente de los Estados Unidos y al de Secretario General del partido comunista de la Unión Soviética.

Los hechos han demostrado que los cambios en el segundo de los "cargos" mencionados ejercen una influencia más honda e inmediata que los cambios en el primero. Ello es debido a que la política rusa es mucho menos estable que la norteamericana y que no existen todavía en la Unión Soviética instituciones tan sólidas y hondamente arraigadas en el substratum de la historia como en los Estados Unidos.

EJE ECONOMICO

Otra característica de los tiempos que vivimos la constituye la íntima interdependencia de aquellos dos países y de sus políticas, tanto internas como externas. Los gastos que suponen las industrias atómicas y espaciales de aquellos dos países representan un capítulo no solo substancial sino mayoritario de sus presupuestos nacionales. Debido a ello, toda la política fiscal, de establecimiento de prioridades en los gastos, de desarrollo económico interno, de inversión nacional o internacional de capitales, se verifican en función de la parte creciente que ocupan los créditos, destinados a aquellas dos actividades mastodónicas. En Francia, por ejemplo, las inversiones comparativamente minúsculas, dedicadas a la "force de frappe" han cambiado toda su perspectiva de desarrollo económico y se han convertido en una de las causas de su retraso relativo con Italia y Alemania del Oeste.

Existe un tercer elemento que contribuye a dar mayor importancia y trascendencia a aquellos "cambios". Un país grande, de la fabulosa potencia militar de Estados Unidos o de la Unión Soviética, es, necesaria y obligatoriamente, un país que tiene que tener en cuenta cuestiones de prestigio, forman parte de su propia naturaleza. El campeón del mundo de boxeo de todas categorías no puede "achicarse" ante una situación que requiera valor, aunque se trate de un valor ajeno a la fuerza de los puños. Pero si es inteligente, intentará soslayar el desafío alegando que no corresponde a sus cualidades propias o bien negará simple y llanamente la existencia de tal peligro. El hombre fuerte que no quiere pelear, o que no tiene que pelear, busca una salida airosa a su compromiso. En este sentido los "cambios" en aquellos dos altos

cargos pueden ser motivo, o excusa, de cambios todavía más trascendentales de perspectiva.

Por ejemplo, mientras Johnson ocupaba su silla de mando en la Casa Blanca no había posibilidad alguna de que Rusia cambiara su posición en Vietnam, Berlín, Oriente Medio y otras partes. En el momento en que Johnson se va y lo sustituye un hombre socialmente situado a su derecha y mentalmente mucho más anti-soviético que él, tiene lugar un "cambio" de situación que autoriza moral y políticamente a Rusia a creer que algo se ha producido de MEJOR. Paradójicamente, el mismo cambio psicológico ha tenido lugar en los propios Estados Unidos y en el sector liberal del mundo que ha desencadenado durante estos últimos años esta brutal ofensiva contra Johnson. Reducida a sus términos esenciales nos encontramos ante la siguiente paradoja: Nixon se convierte en un héroe nacional después de su famosa "polémica sobre la cocina" que sostiene con Krushev. He aquí el hombre, se dice, que sabe cómo hablarles a los rusos... Como consecuencia de aquella fama de "hombre fuerte", es ahora Nixon el hombre con el que los rusos están dispuestos a llegar a acuerdos que le negaban a Johnson. La política transcurre a veces por esos extraños caminos...

DESHELO?

No se trata, todo lo que acabamos de decir, de una simple lucubración más o menos escéptica sobre la naturaleza del fenómeno político, sino de algo que se está ya produciendo en la realidad de los hechos y que obedece principalmente a la "psicología del cambio". Rusia ha retirado ya un número considerable de barcos de guerra del Oriente Medio; se habla de la posibilidad de una reanudación completa de las relaciones diplomáticas entre Moscú y el gobierno de Israel; Rusia insiste sobre la no proliferación atómica y sugiere una reducción de los armamentos nucleares; los consejos moscovitas en la conferencia de París sobre el Vietnam son cada vez más moderados; Hanoi anuncia la liberación de prisioneros de guerra norteamericanos y Corea del Norte entrega los del barco de reconocimiento norteamericano, "Pueblo"...

Proceso Peruano

Examinando líneas de carrera, situaciones y tendencias, se puede deducir las perspectivas políticas de 1969 en cuanto alcanza a personajes y fuerzas vigentes.

Para empezar, no hay indicios de violencia política como la que existió en días anteriores al 3 de octubre, ni estímulos para una enardecida beligerancia, tras el "cloroformo" del golpe y la falta de elecciones.

Dentro de este clima, en que seguirá con vida lo que aún no ha extirpado la Junta, debe hoy perder su ventaja la mayoría municipal de 1968, en el Concejo de Lima, por un trasiego de fuerzas que dará origen a una mayoría de nueva conformación.

Más allá del recinto edil limeño, el ex-correligionario de Bedoya, ex-senador Cornejo, tratará de conservar fuerzas para su postergada campaña presidencial, sin plazo cierto para nadie.

Otro candidato presidencial, Seoane, debe entregar la posta de Secretario General AP a quien resulte elegido el primero de junio. Es predecible que, poco después, deje los avatares y afanes de la vida partidaria.

Haya, otro prelanzado del 68 para los comicios oficialmente frustrados, debe permanecer el mayor tiempo posible fuera del Perú; y hasta es posible que no esté presente en Lima el día de su cumpleaños, rompiéndose así una tradición PAP.

El único "presidencialable" que ha abierto actividades del primer minuto del año es Odría, que anoche, en Monterrico, restableció contactos políticos en la reunión social por Año Nuevo.

Otros: al anuncio de que no habrá elecciones nacionales en este año, se sumarán el de que tampoco habrá comicios municipales.

Está fuera de duda, tras el clamoroso fracaso del mitin pro Junta, que los hombres del gobierno militar evitarán organizar nuevas manifestaciones, directamente o por interpositas personas.

Por su parte, el Presidente de la Junta se cuidará en 1969 de lanzar amenazas apocalípticas, entre otras razones, para no crear un clima de inseguridad que tendría proyecciones sombrías.

La CTP tendrá mucha cautela en su conducción, para no afrontar divisiones internas o conflictos con el Gobierno que pueden derivar en peligrosos paralelismos o persecuciones.

Faltando el incentivo de una fecha electoral, el líder PPC Bedoya viajará por provincias menos que en los últimos años, a la vez que controlará sazonadamente su dosis publicitaria.

De la celebración de congresos populistas en este mes, rama belandista y rama socialista, resultarán expulsiones altisonantes que serán debidamente correspondidas por la parte contraria.

No habiendo Parlamento en funciones, la lucha partidaria se concentrará por ahora en el seno de los municipios, con consecuencias políticas y judiciales más que políticas.

Otros: la dispersión política de los civiles facilitará en 1969 la hegemonía de la Junta, mientras avanza, poco a poco, su desgaste en el poder.

Habrá este año menos interés que antes en la aparición de los políticos en TV, por la ausencia de horizonte electoral y por la sensación de impotencia que ofrecen los civiles.

Seguirán cerrándose los locales de partidos, sobre todo de los chicos que no tienen vitalidad para soportar el invierno político de esta etapa. Los partidos "personales" se borrarán.

En 1969 debe promulgarse el Código Laboral, que empezó a redactarse desde el primer año del régimen depuesto, y que ha resultado algo así como el mitológico manto de Penélope.

Salvo esporádicas declaraciones de don Julio de la Piedra, más sobre materias económicas que políticas, se espera que no muestre otra actividad su partido de ex-odristas.

Para 1969, año demás efectiva cobranza de tributos, sonará a frase de museo el slogan largamente martillado de "no más impuestos que gravan al pueblo", cuya partida de defunción no es muy lejana.

Se aguarda el surgimiento de los primeros nombres "presidenciales" post-Junta, en el entendimiento de que serían elementos civiles o militares con la "bendición" electoral del gobierno castrense.

LUIS LOLI ROCA